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Acta de la Primera Sesión del Comité Ejecutivo Nacional 

Jueves 04 de marzo del 2021 

 

1. Aprobación del acta de la sesión anterior y la agenda de esta sesión 

2. Informes  

➢ Del Presidente 

➢ De los integrantes del CEN 

3. Pedidos 

4. Orden del día 

4.1 Propuestas para ver desde el espacio y rol de la Mesa, las rutas a seguir para 

contribuir a superar la situación por la que estamos pasando. 

5. Acuerdos  

-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.- 

 

1. Aprobación de la agenda de esta sesión 

Se aprueba la agenda de esta sesión, 

2. Informes  

➢ Del Presidente 

El Presidente de la Mesa da inicio a la sesión, saluda la presencia de la Viceministra 

de Políticas y Evaluación Social del MIDIS señora Claudia Benavides. Señala que el 

primer informe a presentar es sobre la construcción de la Agenda Joven, y la consulta 
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que se está llevando a cabo en todo el país en alianza con el Jurado Nacional de 

Elecciones y varias instituciones.  

Señala que para tratar el tema planteado en la agenda de esta sesión, se presentará 

una propuesta para hacer un llamamiento a construir una agenda común en este 

contexto electoral, donde elegiremos nuevas autoridades nacionales, ya que el 

proceso que la Mesa ha seguido en escenarios electorales de años anteriores, no se 

ha podido replicar por la situación que actualmente se vive en el país. 

A continuación, el señor Rafael Silva del equipo técnico de la Mesa informa que se 

está realizando la consulta para construir la Agenda Joven para el Bicentenario. 

Señala que se estuvo conversando desde noviembre del año pasado, y en alianza 

con varias instituciones se acordó iniciar este proceso, estas instituciones son el Jurado 

Nacional de Elecciones, el Consejo Nacional de Juventudes, los Consejos Consultivos 

de NNA de todo el país, la Asociación Civil Transparencia, PNUD, el Comité de 

Transparencia y Vigilancia Ciudadana y la Secretaría Nacional de Juventud. 

Menciona que “el objetivo es recoger las voces de adolescentes y jóvenes entre 15 a 

29 años”, y se hace considerando tres etapas: la primera se inició el 4 de febrero con 

una encuesta individual por redes sociales, en la cual se recogieron los principales 

problemas y principales medidas sugeridas, habiendo respondido un total de 2,582 

adolescentes y jóvenes.  

Informa que se están procesando los resultados y los insumos se están usando para la 

segunda etapa que son los diálogos regionales en cada región del país “que se 

realizarán hasta el 12 de marzo”. Destaca que a la fecha del CEN “se han realizado 6 

diálogos regionales”.  

Señala que luego de este proceso se haría un consolidado nacional para tener una 

agenda que se entregaría a los candidatos presidenciales y en cada región a los 

candidatos al parlamento. Indica que “los jóvenes están participando y en el espacio 

de la Mesa hay un acercamiento a organizaciones juveniles, varios colectivos de 

organizaciones que existen en las regiones, los Consejos Regionales de Juventud y el 

apoyo de diversas ONGs que tienen trabajo con jóvenes” menciona la Red 

Interquorum de Jóvenes, Plan Internacional, UNICEF, entre otros.  

A continuación el Presidente de la Mesa cede el uso de la palabra: 

• La representante de CONADES, señala que es importante lo que se ha 

informado, también informa que “la Conferencia Nacional de Desarrollo Social, 

CONADES juvenil está realizando una campaña cuyo lema es Somos el 30% 

Voto Joven Decide, que está presente en 9 regiones”. Menciona que es un 

grupo que se autosostiene y tiene sus propios liderazgos, y recuerda que 
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CONADES es un espacio de articulación de diversas organizaciones, no solo 

ONG. Añade que este espacio tiene la particularidad que es de los jóvenes, 

orientada por ellos y de cómo ven los problemas en cada uno de sus territorios, 

tienen propuestas vinculadas a temas sanitarios, de salud, educación, ingresos, 

empleo, producción, temas de corrupción y fortalecimiento del sistema 

político, y la participación vigilante de los jóvenes en este proceso.  

• La representante de ANC, felicita el esfuerzo para levantar la encuesta que se 

ha mencionado y plantea que los resultados son importantes para los actores 

de las organizaciones de jóvenes y colectivos, añade que esta información 

puede servir a la agenda de los partidos, a las instituciones que trabajan estos 

temas, y para la construcción de políticas públicas. Se pregunta “¿quién va a 

presentar la Agenda Joven a los candidatos?”. 

• La representante del Consejo Interreligioso, felicita por el trabajo que se está 

realizando con la Agenda Joven y señala que va a servir al Consejo 

interreligioso ya que están desarrollando un proyecto que se llama “Fe en el 

Bicentenario”, con una serie de actividades coordinadas con el Ministerio de 

Cultura, y se está gestionando el Sello Bicentenario, por lo que sugiere que se 

puedan adecuar a esta formalidad a fin que se incluyan las propuestas de los 

jóvenes en la Agenda Bicentenario. 

El Presidente de la Mesa cede la palabra a Rafael Silva del equipo técnico,  quien 

agradece las sugerencias y señala que se tendrán en cuenta ya  que “en todas las 

regiones es importante que participen todas las organizaciones juveniles”, y en su 

caso, “CONADES juvenil se sume en las regiones donde están” ya que se trata de tener 

en cuenta las experiencias acumuladas en el tiempo sin negar procesos anteriores, 

siendo importante identificar las agendas y contribuir en este proceso. 

• La representante de PNUD, informa que desde PNUD se están realizando varias 

acciones con JNE, con Transparencia, y sería ideal ver cómo fortalecer las 

acciones de incidencia, y asegurar que se puedan incorporar algunos de los 

puntos en los planes de los candidatos. Ofrece el apoyo de PNUD para incidir 

y que los candidatos puedan asumir esta agenda. 

• La representante de ANACOREJU, manifiesta que se vienen desarrollando las 

agendas regionales y ha habido acogida en las coordinaciones con las Mesas  

y en algunas regiones también con los CONNA, que es un espacio 

representativo como lo es ANACOREJU y que organiza a adolescentes. Señala 

que este esfuerzo no es nuevo, y que se ha realizado en tres procesos anteriores, 

y se espera contar con la participación de CONADES juvenil en las regiones 

donde está presente, también señala que se apoyará en la sistematización de 
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los talleres y que se participa en la facilitación de los mismos.  Señala que se 

tiene un taller el sábado en Ayacucho, y los días siguientes en otras regiones. 

Finalmente afirma que “se espera elevar las propuestas a los candidatos a la 

Presidencia y al Congreso de la República”, y que “la voz de los jóvenes sea 

escuchada y trascienda más allá del 2026”. 

• La representante de CONADES, agradece lo informado por Raquel y también 

por Evelyn que es miembro de CONADES juvenil, y lo informado del proceso 

que se está siguiendo, así como ofrecimiento de PNUD para que se busque que 

los resultados estén en la agenda de los candidatos. Plantea que en el CEN 

debe tomarse la decisión que el liderazgo lo tienen que tener los propios 

jóvenes sin mediaciones de instancias regionales, estatales o la Mesa. Señala 

que la Mesa ayuda a concertar para esta Agenda Joven, pero debe quedar 

definido que los jóvenes son los protagonistas y los demás somos facilitadores 

del proceso. 

• La representante de ANC, comparte la opinión sobre que el instrumento de la 

Agenda es valioso y que siendo facilitadores del proceso, en primera instancia 

debe servir a los jóvenes. Y que los propios jóvenes hablen y sean los líderes que 

hablen con los candidatos, también solicita que la encuesta se comparta con 

CONADES juvenil y las organizaciones juveniles. 

• La representante de CGTP, Carmela Sifuentes, saluda a los presentes y 

comparte que hay que puntualizar “los y las jóvenes”. Ya que los jóvenes están 

en cierta etapa de edad y luego pasan a ser adultos, en el caso de las mujeres 

es necesario precisar, porque nosotras y nosotros seremos una especie de guía 

para que se cumpla la actividad en la que se está dialogando.  

El Presidente de la Mesa señala que hay acuerdo en el tema, y aclara que quienes 

están liderando el proceso son los jóvenes. Añade que ellos manejan las sesiones y el 

colectivo de instituciones apoya el proceso, la Mesa ha dado las herramientas pero 

el liderazgo es de los jóvenes. 

La Secretaria Ejecutiva de la MCLCP da lectura al chat donde el representante del 

CEP, señala que “Muy buen punto. De acuerdo. Hace unos años hubo una 

experiencia de diálogo con candidatos de jóvenes evangélicos y católicos. Animó 

esa experiencia CSI (Visión Mundial) y CEAS”. 

 

3. Pedidos 

No hay pedidos. 
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4. Orden del día 

4.1 Propuestas para ver desde el espacio y rol de la Mesa, las rutas a seguir para 

contribuir a superar la situación por la que estamos pasando. 

El Presidente de la Mesa da inicio a una presentación, la cual hace llegar a los 

presentes a través del chat. Señala que “todos percibimos la fragmentación que se 

está dando en el país”  por lo que “tenemos una situación complicada, la idea es 

trabajar en conjunto estado y sociedad para no perder a más personas”. 

Añade que estamos conmemorando casi un año la muerte del primer peruano.  De 

esa fecha a ahora  “miles de personas han fallecido y miles más se han contagiado 

por COVID”. La idea es que “si queremos tener posibilidades de futuro, más aun con 

esta variante brasilera mucho más contagiosa, debemos trabajar unidos para 

recuperar el país, la salud, la educación, empleo, ingresos…” y otros. 

En términos de las características del proceso a seguir, señala que “no es algo que 

vamos a resolver mañana o pasado, para hacer frente a los impactos debemos 

pensarlos en un horizonte de mediano plazo (2026) y largo plazo (2026-2030). Subraya 

que “desde la perspectiva de la Mesa,  Vida Digna es un desafío por el que hay que 

seguir trabajando para que sea una realidad en todo el territorio nacional”. 

Menciona que: “un primer paquete tiene que ver con acciones urgentes, parte de 

ellas están en camino y hay que ver cómo se contribuye a que mejore, como ocurre 

con el tema de vacunas,  pero los posibles  problemas logísticos no están 

apareciendo” Destaca que además del tema de los insumos que se requieren, está 

el “padrón de beneficiarios” en orden de prioridad.  

También señala como parte de las acciones urgentes, el tema de alimentación y sus 

secuelas en relación a primera infancia, el agua de calidad. Finalmente menciona la 

necesidad de identificar las “acciones urgentes vinculadas a la recuperación del 

impulso para alcanzar el bienestar”.  

Agrega que” los temas mencionados trascienden a cualquier actor en particular”, ya 

que lo que se requiere es “buscar la protección de derechos y un nivel básico de 

bienestar para toda la población”, por ello se propone hacer un “Llamado a un 

Compromiso Político Nacional para la Recuperación del Perú al 2030”.  

Añade que “la construcción de este tipo de acuerdos pasa por invitar a actores 

políticos que están en cada proceso electoral” cosa que se ha hecho desde el 2002 

en el marco de la Mesa involucrando a los actores del Estado y la sociedad civil, y en 

diálogo con los partidos políticos. “Como resultado están las propuestas de política 
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pública que se tradujeron en los sucesivos Acuerdos de Gobernabilidad. La 

construcción de estos Acuerdos se ha realizado en todos los procesos electorales 

desde las elecciones regionales y locales del 2002 hasta la actualidad, logrando tener 

una agenda que ha ido incluyendo nuevos puntos de un proceso electoral a otro” 

siendo los últimos en ese proceso, los Objetivos de Desarrollo Sostenible al 2030 (ODS-

2030).   

A la luz de la crisis que estamos viviendo se requiere trabajar en conjunto Estado y 

Sociedad Civil,  para superar los impactos de la pandemia, remirar esos objetivos a 

alcanzar para el 2030 y recuperarnos del retroceso por el impacto del COVID.  

Recuerda que en las conversaciones informales antes de dar inicio iniciar a la sesión 

se comentó sobre las propuestas de  Política de Inclusión Social, respecto de la cual 

se hicieron consultas en regiones y en su momento se entregaron al MIDIS. Aun cuando 

han pasado varias administraciones en el MIDIS, se mantiene la idea clave respecto 

que tiene que haber un piso de protección social, que debe garantizarse.  

El Presidente de la Mesa continúa con la presentación, señalando los contenidos de 

la propuesta en relación a la dimensión social, económica, ambiental e institucional, 

los cuales se encuentran en el PPT que se incluye en esta acta.  

Señala que se busca recoger los temas que se han visto como Mesa, entre Estado y 

sociedad civil a lo largo de estos años, que son las ideas que están en las 

Recomendaciones aprobadas por el Comité Ejecutivo de la Mesa en diversas 

oportunidades y sobre diversos temas.  

Añade que los temas que se recogieron están en los Acuerdos de Gobernabilidad 

que luego se discutió y firmó, y se puede encontrar información sobre sus avances en 

los programas presupuestales por resultados, en los nuevos programas presupuestales, 

y lo que se están incorporando en las políticas nacionales.  

Agrega que “la idea es marcarlos como puntos importantes” frente al impacto de la 

pandemia. Ese es el propósito de esto que estamos denominando “El Llamado” al 

compromiso  para trabajar unidos, recuperar el país, la salud, la educación, el 

empleo,  y recuperar derechos que se han visto afectados en este contexto.  

Finaliza diciendo que “este es el sentido del documento, que es un resumen de la 

historia de compromisos que en el marco de la Mesa se han construido entre actores 

del Estado y de la sociedad civil”. 

A continuación cede el uso de la palabra: 

• La representante de CONADES, consulta quién es el sujeto que propone y 

señala que es importante definir la metodología, porque desde sociedad civil 
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se tienen puntos a plantear y se requiere saber, ya que estamos a cara del 

Bicentenario. Menciona que la metodología debería ser distinta porque 

quienes tienen que hablar a los partidos es la sociedad civil y por ello, se 

pregunta ¿cuál sería la posición de los representantes del Estado en relación a 

las propuestas a presentar a los partidos políticos?, al respecto solicita tener 

claro desde quién se hacen las propuestas. 

Añade que estamos en una situación muy particular y muy crítica a nivel 

nacional y en el mundo, donde una de las ideas fundamentales es que 

tenemos que cambiar la matriz productiva, las formas de consumo, por la 

situación mundial, de manera particular del medio ambiente.  

Menciona que las instituciones de sociedad civil presentes en esta reunión, 

como son CGTP, CONAMOVIDI han realizado procesos de reflexión y de 

propuesta a lo largo del 2020, algunas han sido hechas públicas. Además 

agrega que la forma de expresión es a través de la Mesa solo en el caso que 

sean procesos concertados, y señala que lo que se ha presentado es amplio, 

pero habría que mirar detalladamente, señalando que  no necesariamente 

comparte el enfoque y urgencia de prioridad.  Menciona que por esta razón 

es que se pregunta ¿de quién es la propuesta?, y sobre la respuesta recibida 

que sería un resumen de lo trabajado en estos años, añade que habiendo 

participado en la Mesa desde el 2002 entonces no hay nada que decir y habrá 

que firmarlo, pero agrega que de eso no se trata en esta coyuntura.  

Agrega que quien dirige la Mesa y el equipo técnico escuchen los 

planteamientos de la sociedad civil, que puede ser repetido o tener 

variaciones o enfoques distintos, y solicita que los documentos que se 

presenten se compartan antes de la reunión.  

Plantea que es importante vincular la urgencia con el mediano plazo y solicita 

que se aclare cuál es producto final que se quiere obtener de esta reunión, 

siendo necesario ver el documento y menciona que quienes concertan con los 

partidos es sociedad civil. No sabe si a los representantes del Estado, e incluso 

a los cooperantes que son miembros de los estados, son los llamados a 

presentar propuestas a los partidos. Y menciona que como CONADES tienen 

una propuesta con 9 temas. 

• La representante de UNICEF, saluda a los presentes y menciona que en la 

propuesta presentada hay una apuesta a señalar temas urgentes y también 

una mirada que en el tiempo, busca generar compromisos y cambios de más 

largo aliento, y añade que en las dos dimensiones no se puede explicitar 
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suficientemente la urgencia que demanda la reapertura segura y ordenada 

de las escuelas.  

Agrega que niñas, niños y adolescentes no asisten a una escuela presencial 

hace un año, y el impacto es mayor en esta región, se tiene que ver lo que 

implica la deserción, pérdida de logros de aprendizaje, entre otros efectos. 

Para UNICEF es un tema fundamental que pasa por lo urgente, y el mediano y 

largo plazo, siendo necesario plantearlo y no se debe escatimar ningún 

esfuerzo posible para lograr la apertura segura, ordenada, gradual y flexible de 

las escuelas, con todas las medidas preventivas ya que la brecha se abre cada 

vez más. 

• El representante de CEP, se disculpa porque tendrá que salir a otra reunión en 

unos minutos más. Añade que la propuesta es muy buena en cuanto a 

contenidos y la necesidad que actualmente existe, siendo importante un 

diálogo serio en el país sobre lo álgido en la pandemia, recogiendo contenidos 

de lo que se planteó para el Pacto Perú, en perspectiva es importante, y habrá 

que ver qué tanto se logra en los objetivos, pero insiste que tocar los temas tiene 

gran importancia. 

Sobre la parte metodológica, señala que entendió que corresponde a 

sociedad civil una iniciativa de este tipo, y se puede hacer una confluencia, la 

parte metodológica del evento que sea desde las instituciones de sociedad 

civil representadas en la Mesa, en coordinación con la Mesa para ver los 

detalles. Añade que dado que hay poco tiempo antes de las elecciones, este 

tipo de diálogo es posible que no se realice con la calidad que se espera, ya 

que se necesita una discusión de fondo. Añade que la Mesa tiene capacidad 

de convocatoria y se pueden juntar esfuerzos para ello. Menciona que 

posiblemente son muchos puntos a tratar y considerando el tiempo se tiene 

que priorizar, señala que ciertamente son puntos que la Mesa ha venido 

trabajando pero algunos han sido subrayados por el tema pandemia somo son:  

la alimentación, agricultura familiar, y hay Ministerios claves en este asunto, 

finalmente señala que es una iniciativa que hay que seguir porque es muy 

necesario.  

• La representante de ANC, señala que quiere remarcar algunos temas 

importantes y considerar el contexto actual del país, reconociendo que 

estamos en una crisis política donde las sensibilidades y la amenaza respecto 

al ejecutivo y la inestabilidad es un tema de todos los días. Recuerda que los 

acuerdos de gobernabilidad en periodos pasados fueron suscritos en otro 

contexto, no había la crisis política, pero hoy en el actual escenario está muy 

marcada la cancha que debe tener el ejecutivo y la que debe tener la 
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sociedad civil y todos los actores, agrega que el ejecutivo no puede 

pronunciarse en ningún tema que tenga que ver con las elecciones. 

Agrega que en la Mesa lo deseable es que participen representantes de todo 

el Estado, pero lo cierto es que son  representantes del ejecutivo, excepto la 

defensoría. Este es un tema que hace más relevante que el diálogo con los 

partidos sea establecido con la sociedad civil. La crisis actual centra algunos 

temas importantes que hace que no podemos hacer de este diálogo una 

continuidad de lo acumulado solamente en años pasados.  

Plantea que estamos en un contexto de cambio de época y las implicancias 

que esto tiene para el modelo de desarrollo que depreda el planeta, temas 

que antes no eran tan relevantes. No solo estamos a puertas de un nuevo 

gobierno sino que estamos en el Bicentenario, que debe significar cambios 

sustantivos. La pandemia ha puesto en evidencia que se requiere cambios 

profundos al modelo actual, y no son temas de izquierda o de derecha, sino 

que son temas planteados por un conjunto de organismos internacionales.   

Añade que el rol de la Mesa que fue fundada para concertar entre actores 

públicos y privados, propuestas de política para la lucha contra la pobreza y el 

contexto actual nos interpela con respecto a las políticas de lucha contra la 

pobreza que hemos seguido estos años.   

Si bien lo planteado por el Presidente de la Mesa aporta, no lo hace 

directamente al tema de lucha contra la pobreza que es el rol fundamental de 

la Mesa, donde podríamos en un tiempo corto consensuar sobre cambios a 

plantear. Señala que comparte con lo expresado por la representante de 

CONADES, sobre que no es posible que en una reunión se pueda discutir 

abundante información, y por eso, se espera revisar el documento. Añade que 

habría que definir mejor el rol de la Mesa, que podría ser un rol facilitador a un 

proceso de acumulación y de concertación para una sola agenda de diálogo, 

aunque el tiempo es corto, se compromete a leer el documento presentado 

por el Presidente de la Mesa y seguir discutiendo el tema. 

• La representante de Confesiones Interreligiosas, señala que por el tiempo no es 

posible tener grupos de trabajo, añade que le parece bien el resumen pero 

según lo indicado habría que incluir otros temas ya que son relevantes por la 

coyuntura actual, la crisis sanitaria y la crisis política, así como casos de 

corrupción que se han presentado. Añade que un tema que no se está 

tomando en cuenta es referente a los inmigrantes, son más de un millón de 

venezolanos, entre otros que han llegado de diversos países. Menciona que 

desde el Consejo Interreligioso se está trabajando para buscar la integración 
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por los aspectos positivos, ya que casi un 60% son profesionales y podrían 

apoyar el desarrollo de la economía.   

Menciona que en relación al tema de seguridad alimentaria, generada por la 

pandemia y crisis económica, se está trabajando en la Mesa de seguridad 

alimentaria en Lima, visibilizando aspectos a nivel nacional como las ollas 

comunes. Añade que otro tema que se ha tocado y es importante, es sobre la 

protección del medio ambiente, especialmente bosques tropicales, ya que en 

esta pandemia se ha detenido la economía pero la depredación de bosques 

se ha incrementado, y según expertos sanitarios estas pandemias que van a 

seguir llegando, se generan por la alteración del hábitat natural de las 

especies, animales salvajes que favorece los virus, como es el caso del 

coronavirus. Sugiere también hacer un recuento de lo avanzado en estos 200 

años, considerando el Bicentenario. 

El Presidente de la Mesa, menciona que lo presentado se resume en un ppt, pero en 

breve tiempo se espera circular también el soporte que está detrás. Señala que es 

difícil visibilizar el conjunto de organizaciones que han intervenido en la elaboración 

del documento, ya que no es un documento del Presidente de la Mesa, sino un 

resumen de las contribuciones en regiones, igual que las consultas con jóvenes, 

agrega que son más de 3,000 personas que participaron en reuniones convocadas 

para elaborar el Pacto Perú, y se han tomado en cuenta.  

Señala que no tiene respuesta clara a todas las preguntas planteadas por la 

representante de CONADES, y primero hay que ver si hay la voluntad de hacer un 

llamado, y es clave que quienes hemos venido apostando en el país por la 

concertación de las políticas públicas y la progresividad de las mismas, respecto a los 

derechos de las personas, se pudieran expresar en el llamado a los partidos políticos 

que están en campaña.  

Menciona que a diferencia de anteriores procesos, no hay muchas condiciones para 

reunirse y hablar con los equipos de plan de gobierno y de reunirse en grupos de 

trabajo como parte del proceso. Añade que se ha tratado de recoger lo que se ha 

discutido en estos años y en este periodo de la crisis en particular, aunque no han 

aparecido los temas de descentralización, siendo necesario visibilizar qué se plantea, 

por ejemplo, cómo mejorar la articulación entre niveles de gobierno. Agrega que este 

es un material que está a disposición y hay que definir un procedimiento, añade que 

se puede dar un plazo y tomar la decisión ya que el tiempo es muy corto. Señala que 

se trata de un resumen históricamente de lo trabajado, y en muchos casos se cuenta 

con indicadores sobre los que se hace seguimiento. Se menciona también que hay 

una agenda por la infancia que no está desagregada en la presentación realizada. 
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• La representante de CONADES, menciona que hacer un acuerdo de cara a la 

situación política del país, para las próximas elecciones, para las nuevas 

autoridades que asumirán responsabilidades al cumplirse el bicentenario, es 

importante, pero se conoce la extremada fragilidad del sistema político en este 

proceso electoral.  

Menciona que hemos sido partícipes y seguramente críticos de las dificultades 

del Estado para afrontar de manera adecuada la pandemia. Añade que sobre 

la pandemia, la crisis sanitaria y del sistema de salud, así como sobre la  

vacunación hay un terreno de discusión muy fuerte, lamentablemente si este 

tema no se discute, estaremos viendo morir a cantidad de parientes, amigos 

cercanos, ciudadanos y ciudadanas por no tener un sistema sanitario que los 

puede acoger y un sistema primario que no tiene condiciones para retener en 

los hogares a las personas que se infectan. Hay discusión en torno a la vacuna, 

y hoy no se entiende que es un bien común. Sobre esto, menciona que si la 

Mesa no explicita estos problemas de fondo del país, los Acuerdos de 

Gobernabilidad pueden ser firmados como en el pasado pero no se cumplen. 

Señala que hay que hacer algo distinto, y que no se ha hecho un balance de 

los acuerdos en los que todos contribuimos a elaborar, incluyendo el vínculo 

con los ODS de la agenda 2030.  

Añade que cada uno de estos puntos es materia de discusión, y no es fácil 

llegar al consenso. En relación a la  agricultura, es necesario atender en el corto 

plazo el desarrollo de la agricultura familiar, ya que los comedores populares 

son solo para la emergencia, no son espacios para resolver la seguridad 

alimentaria. Agrega que pueden haber muchos matices en cómo se ha 

afrontado la crisis económica, qué propuso la sociedad civil y no se asumió, 

siendo importante ver cómo se está reactivando la economía en este 

momento, ya que se está haciendo más por el lado de la oferta que por el 

consumo. Señala que sobre el bono de 600 soles considera no tendrá impacto 

ni en solucionar el problema del hambre ni de la reactivación económica si no 

se toman otras medidas. Cita que el día anterior, el Ministro de Economía 

respecto a REACTIVA PERÚ informó en un programa de televisión, que se ha 

aceptado prorrogar las deudas generadas por efecto de la cuarentena.  

Menciona que hay temas que la sociedad tiene que discutir y se tiene que 

hacer aunque haya diferencias, añade que esta es una oportunidad de 

discutir en un espacio de concertación, y choca que se presente un 

documento, aunque es válido porque contiene lo trabajado en estos años, 

pero sostiene que la crítica no busca  obstaculizar, pero hay que plantear qué 

es lo que queremos para el país, las y los peruanos y ver si hay consenso.  



12 

 

Observa que en la presentación no hay un tema vinculado a la desigualdad 

de género, sin embargo, en el movimiento de mujeres se da cuenta del peso 

que ha tenido la pandemia en el trabajo de las mujeres, por ello, se plantea 

una economía del cuidado que justamente es más importante en esta 

coyuntura. La violencia ha aumentado en espacios que deberían ser seguros, 

como son los hogares. No se ha tratado la brecha de género, y no se ha visto 

en la Mesa, en el tema de salud no se ha visto el abandono ahora a 

enfermedades raras, y a portadores de VIH.  

Señala que hay cosas que faltan y hay cosas que tienen que cambiar en el 

país. Menciona que si bien hicimos la tradición de hacer Acuerdos de 

Gobernabilidad, no hemos hecho un balance del acuerdo y su efecto. Se 

pregunta ¿quién planteará el documento a los partidos?, ¿es un rol que le toca 

a la cooperación por su cuenta o a través de este mecanismo?.  

Menciona que la crisis nos hace ver cómo los actores podemos jugar roles 

distintos a los que se jugaban en condiciones normales. Reafirma el 

compromiso de CONADES y el compromiso asumido a nivel personal con la 

Mesa en todos estos años, pero señala que hay que aclarar y reordenar las 

cosas para que sean más eficaces. Menciona, por ejemplo, que no está de 

acuerdo con la suspensión perfecta, las medidas dadas en la cuarentena no 

han ido a favor de los y las trabajadoras, y no ha mejorado la informalidad y va 

en contra de los trabajadores.   

El equilibrio entre economía y salud se ha roto, por ello esperamos la vacuna, 

siendo necesario una gran inversión en salud, aunque se está de acuerdo con 

educación, pero la gente se está muriendo porque no hay oxígeno y se 

requiere camas UCI, siendo una coyuntura distinta, es importante que quede 

claro quién es el sujeto que presentará esta iniciativa. 

• La representante de PNUD señala estar de acuerdo con algunas de las 

opiniones presentadas por las representantes de CONADES y ANC, siendo 

necesario contextualizar las medidas planteadas en el documento. Y también 

priorizar, colocando la agenda urgente de corto plazo, más allá de las 

vacunas, incorporando temas clave que deben ser atendidos. 

Señala que en relación a la reducción de la pobreza falta ver el tema de 

vulnerabilidad que se mide pero no solo monetaria, sino la vulnerabilidad 

multidimensional. Se sabe que los determinantes para la salida de la pobreza 

son diferentes a los determinantes para la recaída, y añade que se ha 

trabajado poco en la canasta de resiliencia para retener la caída, si bien 
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algunos temas como activos y protección social si están en el documento, está  

menos desarrollado el tema de sistemas de cuidado.  

Añade la importancia de la calidad de empleo que si está planteado en el 

documento, y considera importante la priorización, ya que en el contexto de 

la pandemia una lista larga perdería peso, por ello, siendo difícil priorizar por la 

diversidad de intereses de quienes participan en la Mesa, invoca que 

pensemos en el objetivo que queremos lograr, y no solo colocar las temas sino 

que se puedan dar medidas efectivas desde los sectores.   

Sobre el comentario de la representante de CONADES, opina que le 

corresponde a la Mesa como instancia plural que es el espacio que junta 

sectores públicos, sociedad civil y sector privado donde se busca no solo poner 

temas en agenda nacional, y sino también tratar que se generen medidas 

afirmativas para el cambio siendo importante contextualizar y ver qué se 

necesita en este marco post pandemia. 

• La representante del MIDIS, Viceministra de Políticas y Evaluación Social, señala 

que en relación a la propuesta a presentar con miras al proceso electoral, no 

es conveniente que el Estado esté muy involucrado, pero comparte con lo 

expresado por la representante de CONADES, y está de acuerdo que las 

intervenciones como son los bonos, subsidios y apoyo alimentario son 

actividades que ayudan en la emergencia para la mitigación en la situación 

actual.  

Señala que se ha discutido con varios sectores poner a disposición una hoja de 

ruta que ayude a tener claridad mirando no solo hogares actualmente 

calificados como pobres, la salida permanente de la pobreza, sino también  

ver cómo evitar que las personas que están sobreviviendo con las justas, caigan 

en pobreza. La mirada es diferente desde el sector público, y es un reto ver las 

articulaciones entre éstos. 

El Presidente de la Mesa dice que al parecer no hay consenso para pronunciarse de 

manera colectiva, la idea era alimentar una discusión siendo importante el 

intercambio de puntos de vista. Propone circular la versión presentada y una más 

detallada, en base a los aportes recogidos y por recoger.  

Sobre el diagnóstico de la crisis presentada por la representante de CONADES será 

importante tener la caracterización de la situación actual, en el tiempo hay que ver 

si se puede tener algún marco común de referencia para quienes integran la Mesa 

en sus diversos roles, independientemente de lo que se plantee públicamente. 
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A continuación se cede el uso de la palabra a los participantes: 

• La representante de CONADES, menciona que es importante el diálogo que se 

ha abierto, sobre la coyuntura del país, en una Mesa que tiene 20 años y que 

tiene que flexibilizar y modificar su forma de trabajo y adecuarse a las 

coyunturas. Se está planteando trabajar de otra manera en una coyuntura de 

emergencia, escuchando más a sociedad civil, tal vez con menor claridad que 

puede tener el equipo de la Mesa, pero es importante trabajar con lo que 

tenemos. La Mesa podría flexibilizar y aclarar más el rol de cada quien para fluir 

en coyunturas difíciles, ya que se requiere discusión más a fondo.   

Señala que la agenda planteada para la sesión no era clara, y hay que tener 

claro el objetivo, no hay grandes discrepancias. Propone temas que son 

importantes discutir, cita por ejemplo, con MIDIS sobre los bonos, a quiénes 

llega. 

El Presidente de la Mesa plantea fijar 7 días de plazo para recoger aportes al 

documento y se comparta el documento en su nueva versión previo a la siguiente 

sesión que sería en 14 días. 

Respecto a lo que se haría con el documento, se indica que dependerá sobre cómo 

queda, quiénes lo respaldan y se entiende que el sector público no debe suscribir ni 

pronunciarse, pero si debe dar información de base.  

Se cede el uso de la palabra: 

• La representante de MIDIS, manifiesta que se dará todo el apoyo y la 

información que se requiera, también solicita incluir en la agenda la discusión 

sobre los hogares en situación de pobreza en este contexto y lo que implica 

caer en pobreza, asimismo, se compromete a compartir los avances de la 

discusión que se está teniendo en el MIDIS sobre este tema. 

El Presidente de la Mesa, señala que se agregaría en la agenda el tema planteado 

por MIDIS, y añade que se tiene el documento que se devolvió al MIDIS  sobre la 

consulta que se hizo en la Mesa en relación a la propuesta de Política de Desarrollo e 

Inclusión Social que fue presentada en la Mesa por la ex Ministra Liliana La Rosa, y que 

se hizo llegar al MIDIS en la gestión de la ex Ministra Paola Bustamante, no habiendo 

recibido respuesta del MIDIS. Menciona que sería importante ver cómo algunos temas 

se incluyen o no, según los cambios políticos viendo cómo influyen. 
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5. Acuerdos 

 

• La Mesa actúa como facilitadora en el proceso de construcción de la Agenda 

Joven, y serán las organizaciones juveniles quienes lideren el diálogo con los 

candidatos a las elecciones generales. 

• La próxima sesión se realizará el jueves 18 de marzo. 

• En un plazo de 7 días se recibirán los aportes al documento presentado por el 

Presidente de la Mesa y el documento con los aportes se compartirá antes de 

la siguiente sesión.  

 

-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.-.- 

 

Miembros del CEN de la MCLCP (representantes titulares o alternos de las instituciones): 

 
 
 

Federico Arnillas Lafert 
Presidente 

Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza 

Claudia Fabiola Benavides Vizcarra 
Viceministra de Políticas y Evaluación Social 

Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social 
 

Martha Cuentas Anci 
Presidenta 

ANC  
 

 
 

Elvis Stevens Garcia Torreblanca  
Director General de Políticas Agrarias  

Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego 

Josefina Huamán Valladares 
Coordinadora General 

CONADES 

 
 
 

María Carlota Ochoa Tapia 
Dirección General de la Familia y la Comunidad 

 Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables 

Evelyn Loayza Pillhuamán 
Presidenta 

ANACOREJU 

 
 

Annie  Chumpitaz Torres  
Jefa Oficina de Seguimiento y Evaluación Estratégica 

Ministerio de Educación 

Raquel Gagó Prialé 
Representante 

Consejo Interreligioso del Perú 
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Maximiliano Ruiz Rosales  

Secretario de la Secretaría de Descentralización  

Presidencia del Consejo de Ministros 

 
 
 

Juan Humberto Ortíz Roca  
Conferencia Episcopal Peruana  

CEP 
 

 
 

Leticia Contreras de Peña  
Oficina de Planeamiento y Modernización  

Ministerio de la Producción 

Gabriela Elgegren 
Oficial de Prosperidad y Reducción de la Pobreza 

PNUD 
 

 
 

Mirtha Arce Moreno  
Comunicadora Social de la Dirección para Asuntos Sociales  

Ministerio de Relaciones Exteriores 

Ana María Guemez 
Oficial de Políticas Sociales 

  UNICEF 
 

 

 
Lourdes Elizabeth Betancur Choque 

Secretaria Técnica 
REMURPE 

Carmela Sifuentes Inostroza 
Vicepresidenta 

CGTP 
 

 
Jordy Vílchez Astocuri 

Director Nacional de Prospectiva y Estudios Estratégicos  
CEPLAN 

Eugenia Fernan-Zegarra  
Primera Adjunta (e)  

Defensoría del Pueblo 
 

 
 

Gilda Uribe Uribe 
Secretaria Ejecutiva 

MCLCP 
 

 

Documentos correspondientes a la Mesa de Partes: 

o Oficio N° 1075-2020-DM/MINSA, invitación como panelista en Conversatorio para contribuir a mejorar los servicios de salud con 
enfoque intercultural en el ámbito amazónico. 

o Carta S/N, Red Interdistrital de Municipios Escolares (REDIME) invita al Foro “Avances y desafíos en la niñez y la adolescencia. 
o Oficio N° 4393-2020-SG/MINSA, remite Informe N° 024-2020-ITL-DGIESP/MINSA, elaborado por la Dirección General de 

Intervenciones Estratégicas en Salud Pública en respuesta a la Carta Abierta al Presidente de la República, presentado por la ANC. 
o Carta S/N, Red de centros de Acogida Residencial de Lima Metropolitana y Callao (RedCAR LM&C) invita al diálogo denominado 

¿cómo estamos en el cuidado alternativo de las niñas, niños y adolescentes en el Perú? Situación de los Centros de Acogida 
Residencial  para el cuidado y protección de las niñas, niños y adolescentes en desprotección familiar. 

o Oficio N° 607-2020-JUS/DGDH, solicitud de reunión de trabajo respecto de la participación del Estado peruano ante el Examen 
Periódico Universal de Naciones Unidas. 

o Tarjeta JNE, se posterga el I Seminario Virtual “Nuevas aproximaciones a los estudios electorales y la participación política en el Perú. 
o Carta S/N, Aldeas Infantiles SOS Perú, invita al encuentro virtual “Derechos de los niños, niñas y adolescentes a ser escuchados en 

respuesta y recuperación del COVID-19”. 
o Oficio Circular N° 1093-2020-DVM-SP/MINSA, invita a tercera sesión ordinaria de la Comisión Multisectorial Permanente encargada 

de seguimiento, monitoreo y evaluación del Plan Multisectorial de Prevención del Embarazo en Adolescentes 2013-2021. 



17 

 

o Oficio N° 393-2020-MINEDU-FONDEP-GE,  invitación como jurado especializado del II Concurso Nacional de Proyectos de Innovación 
Educativa 2020. 

o Oficio N°100-2020/GRIAS/RENIEC, invitación a reunión virtual de trabajo del “Grupo para la documentación de niñas, niños y 
adolescentes (NNA). 

o HU-OOII-704-2020, ORAS CONHU invita al lanzamiento del Plan Andino de la Salud y Cambio Climático 2020-2025. 
o HU-OOII-703-2020, ORAS CONHU invita a ceremonia de Lanzamiento del  Programa “Fortalecimiento del diagnóstico de laboratorio 

de Tuberculosis en la Región de las Américas”. 
o Oficio N°235-2020/GRIAS/RENIEC, invitación a reunión virtual de trabajo “Grupo para la documentación de niñas, niños y adolescentes 

(NNA). 
o Oficio N° 140-2020-MTC/01.KFY, designación de representantes del Ministerio de Transportes y Comunicaciones ante el CEN de la 

MCLCP. 
o Oficio N°756-2020-MINEDU/VMGP-DIGEIBIRA, invitación a participar como ponente del Webinar Nacional “Políticas para garantizar 

los derechos de los niños, niñas y adolescentes de pueblos indígenas, afroperuanos y del ámbito rural.” 
o Carta S/N, Marca Lima invita a Evento Digital "Ollas de Lima contra el hambre". 
o Oficio N° 449-2020-MINAM/VMDERN, designación de representantes del Ministerio del Ambiente ante el CEN de la MCLCP. 
o Carta N° 098-2020-MCLCP-PIURA/CCORDINADOR REGIONAL, remisión de Alerta N° 001-2020/MCLCP Piura “Situación de 

Clasificación Socioeconómica de las Personas Albergadas en Centros Residenciales y/o Asilos de Ancianos”. 
o Oficio Múltiple N°008-2020-MIDAGRI-DVPSDA-PDAF, Invitación a Décimo Sexta sesión ordinaria de la Comisión Multisectorial de 

Promoción y Desarrollo de la Agricultura Familiar. 
o Oficio Múltiple N° D000024-2020-MIMP-DVMPV, invitación a Sesión Extraordinaria con miembros titulares de la Comisión Multisectorial 

del PNAIA 2021 
o Oficio N° 1175-2020-MIDIS/DM, designación de representantes del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social ante el CEN de la 

MCLCP. 
o Oficio Circular N°489-2020-DVMP AS/MINSA, solicita aportes y comentarios a la propuesta del proyecto de PEAS actualizado. 
o Oficio N°007-2021-VIVIENDA-SG, designación de representantes del Ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento ante el CEN 

de la MCLCP. 
o Oficio Circular N° 720-2020-DGIESP/MINSA, invitación a formar parte del Comité Asesor Nacional para el Estudio de impacto social y 

económico de la Doble Carga de la Malnutrición (MINSA-WFP-CEPAL). 
o Oficio N° 004-2021-CTVC, invitación a participar como ponente en el I Taller del Equipo Técnico del Comité de Transparencia y 

Vigilancia Ciudadana – 2021. 
o Carta S/N, la Federación de Comunidades Cucama Unidas del Marañón (FEDEPCUM) solicita participación en el proceso de 

determinación de la compensación en aplicación del ítem 4 del anexo 4 del D.S. 081-2007-MINEM. Exp. N° 03799-2018-PC/TC. 
o Oficio N° 00043-2021-CG/SGE, solicitud de llenado de encuesta  sobre la labor de la Contraloría General de la República en el Perú. 
o Oficio N° 00009-2021-MINEDU/VMGP-DIGEBR, remite informe sobre acciones relacionadas a las  recomendaciones  para la 

protección del derecho a la educación de niñas, niños y adolescentes en el contexto del Covid-19. 
o Carta S/N, CIES – “Proyecto Perú Debate 2021: propuestas hacia un mejor gobierno”, invita a un taller con los auspiciadores y aliados 

estratégicos para difusión de policy briefs. 
o Tarjeta del Acuerdo Nacional, felicita por la celebración del 20 aniversario institucional de la Mesa de Concertación para la Lucha contra 

la Pobreza. 
o Carta S/N, UNFPA felicita por la celebración del 20 aniversario institucional de la Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza. 
o Carta N° 0012-2021-2021/COEECI-PR, ratificación de representantes del COEECI ante el CEN de la MCLCP. 
o Oficio N°012-2021-GRA/GG-GRDS/IRJA, el Gobierno Regional de Ayacucho invita como jurado en el II Concurso Regional de Oratoria 

“La juventud ayacuchana tiene la palabra”.  
o Carta N° 001-2021-MCLCP-PIURA/COORDINADOR REGIONAL, invita a la Tertulia radial denominada: “Remembranza de la MCLCP 

y sus Desafíos para la Región y el País”. 
o Carta N° 004-2021-MCLCP-PIURA/COORDINADOR REGIONAL, invita al Diálogo por la Concertación: “20  Años de la  MCLCP 

Aportando a la Democracia, Descentralización y al Desarrollo Regional”. 
o Carta N°003-2021/COEECI, felicitación por la celebración del 20 aniversario institucional de la Mesa de Concertación para la Lucha 

contra la Pobreza. 
o Tarjeta del Colegio de Obstetras del Perú, felicitación por la celebración del 20 aniversario institucional de la Mesa de Concertación 

para la Lucha contra la Pobreza. 
o Carta S/N, CIES, invita a inaugurar la tercera fecha del seminario virtual “Perú Debate 2021: propuestas hacia un mejor gobierno” sobre 

políticas sociales. 
o Carta S/N, el Colectivo Nacional de Educación Comunitaria felicita por la celebración del 20 aniversario institucional de la Mesa de 

Concertación para la Lucha contra la Pobreza. 
o Oficio N° 062-2020-GR CUSCO/GR, invita a la ceremonia de premiación de la estrategia del "Sello Regional Tinkuy para el Desarrollo 

Infantil Temprano: Ahora Juntos Contra la Anemia " Primera Edición 2020 y lanzamiento de la segunda edición 2.0 versión 2021. 
o Oficio N° D000014-2021-PCM-DVGT, designación de representantes de la Presidencia del Consejo de Ministros ante el CEN de la 

MCLCP. 
o Oficio Múltiple N°D00001-2021-MIMP+DGNNA, remisión de dos estudios realizados en el marco del Grupo de Seguimiento al Gasto 

Público en Niñas, Niños y Adolescentes.  
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o Carta S/N, la Asociación Fe y Alegría del Perú invita  al evento “Voces y Aprendizajes desde la Amazonía”. 
o Oficio Múltiple N°D00005-2021-MIMP-DVMPV invita a la sesión extraordinaria de la Comisión Multisectorial del PNAIA 2021. 
o Carta N°003-2021-HELVETAS, acreditan al Sr. Luís Albán Contreras, Coordinador Regional de Incidencia en Políticas  ante el Grupo 

de Trabajo de Agua y Saneamiento de la MCLCP. 
o Oficio N° 075-2021-CENEPRED/OCRI-1.0, invita como comentarista en la ceremonia por el X Aniversario de vida institucional del 

CENEPRED. 
o Carta S/N, la Asociación Peruana de Odontología Preventiva y Social (APOPS), invita como jurado del “Concurso de estrategias de 

telesalud en odontología en el contexto del COVID-19”. 
o Carta S/N, Proyecto Incide invita a la presentación de las propuestas del Documento de Posición: ‘ATENCIÓN PRIMARIA PRIMERO: 

Integrando el Primer Nivel de Atención, hacia un Sistema Nacional de Servicios de Salud basado en Atención Primaria en el Perú’. 
o Carta N° 181-2021-CN-CNP, solicitud de reunión sobre los alcances del Dictamen N° 032-2020-2021/CSP-CR respecto del Proyecto  

de Ley 4090. 
o Oficio N° 000157-2021-CG/SGE, La Contraloría invita a la presentación virtual de la plataforma informativa “En estas elecciones…, TÚ 

TIENES EL CONTROL”. 
o Carta S/N, la Asociación Kallpa invita como comentarista en “Encuentro Nacional de Jóvenes por el Derecho a Decidir - Violencia 

sexual y Embarazo Forzado en Niñas y Adolescentes". 
o Oficio N° 001-2021-DP/AMASPPI, la Defensoría del Pueblo remite  Informe de Adjuntía N° 002-2021-DP:”Boletín sobre la cobertura 

de agua potable Región Loreto”. 
o RF. 049-WFP-2021, el Programa Mundial de Alimentos (WFP) solicita entrevista virtual con el sr. Rodolfo Beazley en el marco del 

estudio “Documentación de la respuesta de protección social al Covid-19 en el Perú”. 
o Oficio N° 001-2021-DP/AMASPPI, la Defensoría del Pueblo remite Informe de Adjuntía N° 002-2021-DP: “Boletín sobre la cobertura 

de agua potable. Región Loreto”. 
o Oficio N° 377-2021-EF/13.01, designación de representantes del Ministerio de Economía y Finanzas ante el CEN de la MCLCP. 
o Oficio Múltiple N° 012-2021-MIDAGRI-DVPSDA/DGPA-DIPNA,  MIDAGRI invita a reunión de trabajo sobre delimitación de problema 

público para la actualización del documento de política estrategia Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional. 

 

 

 


